
 

 

 

 

 

 

 

 

「未来の選択権」 

  校長 石井 謙次 

 

大賀郷中学校では『郷土の学びをいかした道徳教育の充実』～八丈島と共に学び、心豊かに生きる

生徒～という研究テーマで学年ごとに様々な取り組みを実践しています。その一環として、5 月 20 日

の 2 年生を皮切りに翌日の桃・桜組、そして 6 月 3 日の 1 年生とそれぞれに大賀郷中学校から少し離

れて、島の自然や文化を学ぶ校外学習を実施しました。２年生は時折小雨が降る中、底土港までの名

所・旧跡を巡るオリエンテーリングを通じ、普段見過ごしてきた人々の営みを再確認してきました。

桃・桜組は自分たちのお気に入りの場所をもとにした島の観光案内作りために取材し、帰校後はスラ

イドにまとめて発表会をしました。そして 1年生は午前中にヘゴの森のガイドウォーク、午後は３班に

分かれて事業所を訪問し、地域産業について学びました。どの学級の出発式でも、私は生徒の皆さん

に「たくさんの『なぜ？』『なにこれ？』を心の中の虫カゴに採集して帰ってきましょう！」と話し

ました。たくさん見つけることはできたでしょうか？ 

1 年生は森の中の『なにこれ？』を見て、3 人のガイドさんからヘゴの森の豊かさ、炭窯や段々畑の

跡に見る昔の人々の暮らしぶりなどの説明を聞くうちに、そこが「ただの森」から「未知の別世界」

であるように意識が変化していったようでした。今まで学校に地域の方に来ていただいて様々なお話

をしていただき、それは地域を知るいい機会になりましたが、学校を出て実際に歩き、見て触れる経

験はまた特別な体験でした。 

今回のガイドさんのリーダーである菊池義郎さんは YOUTUBE の【島録】でインタビューを受けて

いて、そこでもヘゴの森やご自分と森の関わりについてお話をしていますが、ここで

その一部を紹介します。 

島の自然は素晴らしいです。この照葉樹林は日本の文化のもとになっているもので

す。水を貯え、湧水を多く出し、田んぼを作ったり水源になったりするからです。水

のないところは焼畑にし、次の年は少し高いところを焼いて段々畑にしました。伐採した木は炭にし

て燃料として使いました。戦後の燃料不足ではたくさんの木を切ったけれども、切り株は抜かずに残

しました。切り株から芽が出て森が再生するからです。昔の人は椎の木、タブノキの生えるこの森の

姿を大切にしました。山にははじめススキが生えます。次にサクラ、最後に椎の木やタブノキです。

椎の木などが生えるまでには 1万年もかかります。先祖に感謝したいのは、戦後に国から杉の植林を勧

められても椎の木を抜いて杉を植林せずにいてくれたことです。杉は根が浅いので水を貯えることが

・進んで学習する人 

・礼儀を大切にする人 

・心身ともに健康な人 

＜教育目標＞ 

八丈町立大賀郷中学校 

令和３年６月１８日 



できないばかりか山が崩れる原因になります。お金になる杉を植えずにいたのは考えてそうしたのか

わかりません。でもそのおかげでヘゴの森にはたくさんのヘゴが生え、たくさんの水源も残って地域

の人はそれを飲むことができます。砂と石ばかりの八丈富士に土を運ぶこともできました。今の人に

は照葉樹林を守ってほしい。この森には 1 万年かかります。 

お礼 5 月 28 日に実施いたしました引き取り訓練では、平日のお忙しい時間にも関わら

ず、御参加、御協力いただいたこと、また、実施アンケートにも多数のお答えをいた

だき、誠にありがとうございました。今後の安全指導に生かしてまいります。アン

ケートへの回答がお済みでない方はまだ受け付けておりますので、ぜひお声を寄せて

ください。アンケートフォームはこちら 

 

 

最幸学年～青春を捧げろ～ 3学年の取り組み 

5月中、３学年は総合的な学習の時間に「八丈島の未来を考える」をテーマに課

題解決学習に取り組みました。この取り組みの概要は、八丈島の「過去・現在」を

振り返ることで、現状の課題を把握し、よりよい未来のために何ができるかを話し

合い、島をより活性化させるための案を考えるといったものです。6月 4日に発表会

を行いましたが、各班とても個性的かつ独創的なアイデアも多く、一人一人の郷土愛

が伝わるとても良いものとなりました。 

現在は 11月に行われる修学旅行に向けて準備中です。生徒は班行動 

のコース作成にとても意欲的に取り組んでいます。一生に一度の最高 

かつ最幸な修学旅行となるよう今後も準備を進めていきます！！ 

 

 

 

 

教育実習を終えて  佐藤 史（同志社大学４年）  ５／２４～６／１２ 

 

この度、大賀郷中学校で 3週間の教育実習をさせていただきました。同志社大学 4年の佐藤 史と申

します。ご多忙の中、そして新型コロナウイルス感染症の感染拡大の状況下にもかかわらず教育実習

を快く受け入れてくださったことを大変感謝しております。 

7 年前までは大中生として通っていた場所に、今回は教育実習生として通ったことで中学生の時とは

違った視点で学校での生活を見たり、経験したりすることができました。また、当時お世話になった

先生方に指導をしたいただくことができたことをとても嬉しく思います。 

 この 3週間は毎日学校に来るのがとても楽しみでした。担当した社会科の授業を通して、生徒の考え

や意見をもとにみんなで勉強をすること、指導教諭からいただいたフィードバックを元によりよい授

業をつくることの楽しさややりがいを感じました。休み時間や部活動の時間に生徒とお話しできたこ

ともうれしかったです。実習を通して、自身の課題に向き合うことも多くありましたが、それ以上に

教育や子供と関わる仕事につきたいと思う気持ちが強くなりました。今回学んだことを生かし、さら

なる成長ができるよう努めてまいります。3週間、本当にありがとうございました。皆さんいつまでも 

元気でお過ごしください。 

 

ええたばちゃん 



◇プール清掃 ６月８日（火） 

  

 

 

 

晴天に恵まれ、日差しを浴びながらプールを

清掃しました。２年ぶりのプールを楽しみに

しているようです。２８日開始予定です。 

 

◇１年校外学習 ６月３日（木） 
 自然、産業等さまざま 

な視点から八丈島を見つ 

め直し、郷土への意識を 

高めることを目的に校外 

学習を行いました。 

ガイドさんの説明を聞き 

ながら「ヘゴの森」を散策し、「大竜ファーム」 

「黄八丈めゆ工房」「樫立酒造」を見学しました。 

◇かんも苗植え ６月１１日（金） 

 大賀郷学園恒例のかん 

も交流のための第１弾と 

して、農園を耕し、かん 

もの苗を植えました。秋 

には、小学２年生と一緒 

に収穫し、食べる予定です。 

 

 

学校用務員 貞光 純一さん 離任あいさつ 

  

三十年も長きにわたりお世話になった八丈島 

 息子二人を育て上げた島 

 その二人の息子が大学進学のため、内地えと旅立っていった島 

 今となって 思うことは 私自身が この八丈島を離れることです 

 今は茫漠した想いに囚われ 何の感慨も浮かびません 

 ただ 荷作に追われ 此れから新たに始まることえの希望と不安 

 想いにひたる事など 暫くは無いでしょう。 

  

「水平線について」 

 涯てしない眺めに ますぐな水平線を伸ばしながら 

 海は太陽や雲を浮かべていた 

君は君の心のなかに いつまでも 

 この様な水平線をもつているか 

 くずれる砂浜を踏みしめ 

 遠い哀しみをたぐりよせている 

 

 沈みゆく 夕陽には 

 消えてしまう波の泡が、唯一の言葉だから 

 君はもう何も言わぬがいい 

 求めても手が届かなかったもののために．．． 

 

 

 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◆ブログ「大中日記」毎日更新しています。 

日々のタイムリーな話題を載せています。 

ぜひご覧ください。 

◇離任式  ５月２８日（金） 

 １３年間、学校用務員とし 

て働いていただいた貞光純一 

さんが、２８日をもって退職 

し、離島することになりまし 

た。毎日清掃し、草を刈り、 

給食の準備、施設の修理等、 

学校を支えてくださいました。感謝です。 

 

 



 

６月 

２３～２５日 
１学期期末考査 

臨時 P 連理事会（２５日） 

 ２５日（金） P 連ソフト・バレー実行委員会 

 ２６日（土） 漢字検定 校庭芝生整備（8:00～） 

２８日（月） ３年実力テスト②～⑥ 

 ６日（火） 消火器訓練・自衛消防訓練 

  ８日（木） ３年租税教室 

  ９日（金） 
１年アンサンブルコンサート③④ 

１・２年職業講話⑥ 

１０日（土） PTA 文化部 写真教室 

１３日（火） 自転車安全教室⑥ 

１５日（木） 
セーフティ教室 臨時ＰＴＡ総会 

保護者会 

１６日（金） オリンピック聖火リレー応援③④ 

１９日（月） 
民生児童委員との連絡会 10:30～ 

部活動壮行会 大掃除⑥ 

２０日（火） １学期終業式 

     八丈島Ｐ連総会の報告 

６月１０日（木）午後 7時～ 三根小 体育館於 

内容 （１）令和２年度 事業・決算報告 承認 

   （２）令和３年度 役員・会計監査 承認 

   （３）令和３年度 活動計画・予算 承認 

＊各事業について感染症対策を講じたうえで実施する予

定。ただし、島内に感染症が拡大した場合中止もある。 

＊令和４年度よりＰ連会費を２００円に引き上げる。 

 ○文化部会   

・作品展（会場：大賀郷小学校） 幹事校：大賀郷学園 

令和４年２月１９日（土）・２０日（日） 

○厚生部会   

・ソフトボール・バレーボール大会 

   令和３年９月５日（日） 幹事校：三根学園 

・卓球大会 

令和３年１２月５日（日） 幹事校：八丈高校 

 

ｽｸｰﾙｶｳﾝｾﾗｰ来校日 
６月２３日（水） 

  ３０日（水） 

７月 ７日（水） 

  １４日（水） 

相談をご希望の方

は、副校長まで御

連絡ください。 

第２回ＰＴＡ運営委員会の報告 

６月９日（水）午後７時～  ＭＲ於 

〇内容 

（１）本校の活動も P 連の方針に基づ

き、感染対策を講じたうえで実

施していく方針を確認した。 

（２）役員選挙の規約改正について役

員会の原案を承認した。 

（３）７月１５日（火）全体保護者会 

の前に臨時のＰＴＡ総会を開催 

する。役員選挙の規約改正案の 

承認をお願いする。 

・厚生⇒緊急事態宣言が明ければ、活

動再開に向けて準備する。 

・文化⇒できる範囲で実施していく。

ＰＴＡだよりを準備中。 

・学年⇒予定通り実施する予定。 

 

大中グリーンキーパーズ 

校庭芝生整備 

６月２６日（土） 

ＡＭ８：００～９：００ 

日程を変更しました。 

 

７月１７日（土） 

ＡＭ７：３０～８：３０ 

保護者・地域・生徒の

皆様御協力をお願いし

ます。 

 


